

# EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id. id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

## ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

## Precios medios del mercado de Teruel.

**Teruel.**—Trigo Chamorra superior, á 36 rs.—Chamorro, á 35.—Jeja, á 34.—Candeal, á 35.—Royo, á 34,50.—Morcacho, á 26.—Centeno, á 22,50.—Cebada, 17,50.—Azúcar blanco, á 72 rs. arroba.—Id. terciado de 1.<sup>a</sup>, á 70.—Id. id. de 2.<sup>a</sup>, á 68.—Lana, á 50.—Aguardiente, de 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, á 10 y 14.—Aceite, á 70 rs. arroba.—Jabon, á 68 id. de Albalate.—Garbanzos de 1.<sup>a</sup>, á 76.—Id. de 2.<sup>a</sup>, á 68.—Id. del país, de 22 á 40.—Bacalao, de 40 á 44.—Id. Escocia, á 76.—Judias del Pinet, á 28.—Id. blancas, á 28.—Arroz de 1.<sup>a</sup>, á 34.—Id. de 2.<sup>a</sup>, á 30.—Id. de 3.<sup>a</sup>, á 27.—Sal, á 4.

## CRÓNICA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.—San Juan Cancio, cf.

EN LA IGLESIA DE RELIGIOSAS DE SANTA CLARA.—Continúa el Rosario y Visita general á Ntra. Sra. del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 6.

## CRÓNICA GENERAL.

La seccion de beneficencia de la sociedad Económica turolense se ocupa en redactar un reglamento, para crear, dentro de breves dias, una *Caja de Ahorros y un Monte de Piedad*. El Monte de Madrid, que lleva cerca de tres siglos de existencia, empezó con un real de plata, que el canónigo de las Descalzas Reales, D. Francisco Piquer, depositó en una cajita que todavía se ve debajo de su retrato, como primera piedra de aquel monte, que el año pasado de 1876 prestó por valor de 256 millones de reales.

El de Teruel empezará, mejor dicho: empieza con mayores cimientos: personas dignísimas del alto clero le prestan su proteccion y su concurso, y el iniciador, incausable en todo lo que es caridad, y progreso bien entendido, se propone, por esta vez, segun nuestras noticias, no abandonar los trabajos de constitucion hasta dejar realizado su pensamiento.

Segun leemos en un periódico de Madrid, el Congreso notarial español que se habia reunido al efecto, ha dado por terminada su mision y adoptado importantísimos acuerdos, que por referirse á los propietarios en general, y particular y directamente á las clases de registradores y notarios, vamos á transcribir á continuacion. En primer lugar, ha solicitado dicho Congreso notarial del ministro de Hacienda, una

reforma general del impuesto hipotecario y del papel sellado, en sentido decreciente tocante á los actos y contratos que tengan por objeto la traslacion del dominio ó la constitucion de derechos reales, sobre fincas de escasa importancia, que hoy por hoy son las que aparecen mas sobrecargadas, á causa de su continuo movimiento. Tambien han gestionado cerca del ministro de Gracia y Justicia, una reforma general en el modo de ser de la institucion del notariado, y para el momento, algunas alteraciones respecto al arbitrario procedimiento que hoy se emplea en la provision de las notarias vacantes, ensanchando discrecionalmente la facultad de poder permutar las notarias. Por último, han manifestado al señor Ministro, la necesidad de que se deslinde la pequeña propiedad de la propiedad de mayor cuantía, adoptándose en su consecuencia, para aquella, una legislacion *especialísima* con la que pueda soportar los escesivos gastos tributarios que hoy la sofocan.

Parece que los señores comisionados á uno y otro centro de la administracion, salieron altamente satisfechos de la buena acogida que *sus escelencias* les dispensaron.

Veremos si en la práctica responden á estas esperanzas; que no por dejar de ser repetidas todos los dias, á causa de la escasa iniciativa que distingue á todas nuestras corporaciones, son menos necesarias ó sentidas las reformas propuestas por los dignísimos individuos que han tomado parte en dicho Congreso notarial.

En la Secretaría de la Junta provincial de Agricultura, Industria y Comercio se han recibido los reglamentos, instrucciones, facturas y etiquetas indispensables para preparar y disponer como corresponde, los objetos y productos que hayan de remitirse á la inmediata exposicion universal de Paris en 1878.

La Intendencia militar de Aragón, por medio del *Boletín oficial* de la provincia del día 18 del presente mes, publica las reglas á que deben ajustarse las relaciones de estancias de los individuos de los cuerpos del ejército en los Hospitales civiles, para la reclamación de los devengos.

Del estado del precio-medio que, durante el mes de Setiembre, han tenido en esta provincia los artículos de consumo resulta: que el trigo, alcanzó el precio máximo en Valderrobres y el mínimo en Albarracín. La cebada, el máximo en Aliaga, Calamocha y Montalban y el mínimo en Hija.

La sociedad Colombina recién establecida en Valladolid, trata de crear una biblioteca y tomar en arrendamiento la casa que habitó en los últimos momentos de su vida Cristóbal Colon.

Un guardia empleado en una línea férrea de Francia acaba de dar una prueba de su valor y su sangre fría verdaderamente admirables.

En la noche del 2 al 3 de Octubre, Juan Plantier estaba en su puesto en el paso á nivel que hay á la salida de Rive de-Gier; de pronto se apercebó Plantier de que avanzaba una máquina. Se apresuró á cerrar las barreras de uno de los pasos y se dirigió corriendo á cerrar el otro. Pero habiendo calculado mal su tiempo, la máquina, que venia á gran velocidad, le alcanzó y derribó. Cuando se puso en pié, vió que su brazo izquierdo, arrancado por el choque de la locomotora, estaba en el suelo.

A pesar de sus dolores, Plantier recordó que no habia llegado todavía la hora de su relevo. Abandonar su puesto hubiera podido causar un accidente, y sin vacilar, envolvió en un lienzo lo que le quedaba de su brazo mutilado y permaneció en su puesto hasta que le relevaron.

El diputado Sr. Sedó presentará á las Cortes una exposicion suscrita por 700 propietarios vinícolas de los pueblos de la demarcacion conocida por la Conca de Bárbara, en que piden al Gobierno que gestione de Inglaterra la rebaja de derechos de los vinos españoles.

Se han concedido doce dias de licencia para Madrid al gobernador militar de esta plaza señor Garbayo.

Ha sido nombrado alcalde de Valderrobres D. Lorenzo Tomás y Marconell.

Dice *El Mercantil Valenciano* que el jueves hubo de celebrarse un Consejo de ministros presidido por el rey, en el que se trataria de los nombramientos de gobernador del Banco de España, y de embajador en Portugal, como tambien sobre la acordada del Consejo Supremo de la Guerra.

El duque de la Torre se ha ausentado de Madrid, despues de haber tenido dos conferencias con el Sr. Sagasta.

El Jueves se ocuparon los ministros de la cuestion del Consejo Supremo de la Guerra.

*Vegetacion química.*—Se toman algunos vasos de cristal, cuya anchura sea igual por la parte superior é inferior, se llenan de silicato de sosa. En seguida se echa en cada uno de los vasos un fragmento del tamaño de un guisante, de las sales siguientes: Percloruro de hierro, percloruro de cobalto, nitrato de Uranio, sulfato de magnesia y nitrato ó cloruro de cobre.

Estas sales, que se venden en todas las droguerías y boticas, no se echan todas juntas en un mismo vaso, sino en cada uno un pedazo distinto.

Apenas el fragmento de la sal llega al fondo, brota del mismo un árbol mineral, que se desarrolla rápidamente, se ramifica en todas direcciones y crece hasta llegar á la superficie del líquido.

Como son distintas las sales que se han echado en los vasos, en cada uno descuella un árbol precioso de color distinto, y nada hay mas curioso y sorprendente que el ir observando las variadas fases que presenta en su desarrollo y crecimiento, convirtiéndose al cabo de dos ó tres horas en bosques tan emmarañados como las selvas vírgenes.

Para variar la direccion cuando se renueva el experimento, en vez de echar en cada vaso lleno de silicato de sosa, una de aquellas sales, se echan dos á la vez, pudiéndose combinar dos á dos de diez maneras distintas. Entonces la vegetacion toma todos los tintes del arco iris, dominando en tan variados colores los reflejos metálicos, lo cual produce un efecto fantástico y verdaderamente maravilloso.

Muchas personas á quienes sus ocupaciones retienen todo el dia fuera de casa no pueden cuidarse como debieran cuando se encuentran atacadas de resfriados, bronquitis, catarros ú otras afecciones de los bronquios y de los pulmones.

Actualmente, nada más facil que combatir esas dolencias, donde quiera que uno se halle, gracias á las *Cápsulas de Alquitran de Guyot*, las cuales reemplazan ventajosamente las tisanas, los jarabes, las pastillas pectorales y todos los otros medicamentos de la misma especie. Para ello, basta tomar dos otras cápsulas en el momento de las comidas. Como cada frasco contiene 60 cápsulas, este eficaz medicamento no cuesta sino un real diario, próximamente, y evita toda otra medicacion. Para prevenir las numerosas imitaciones, exijase en la etiqueta la firma Guyot impresa en tres colores.

Madrid 17 de Octubre de 1877.

Sr. D. José María Uguet.

Teruel.

Muy señor mio y de todo mi afecto: Aunque no tengo el honor de conocerle personalmente, como suscriptor y lector asiduo al ya acreditado TUROLENSE, no puedo por menos de felicitar á

V. y á sus dignos compañeros de redaccion por la constancia, el acierto y éxito con que, á costa tal vez de sacrificios y dificultades, sostienen en esa heróica capital, un diario que aunque *diminuto* no deja de tener su mérito, el cual en todas las cosas se mide mas que por la cantidad por la calidad; constituyendo para mí su mayor mérito el ser neutral en el campo de la política (la que si teóricamente es en las naciones ciencia que enseña á gobernarlas y administrarlas bien, en la práctica es el arte de *birli birloque* que adiestra á quienes con mezquinos móviles ó fines *mangonean, en hacer su negocio*, á costa de la buena fé, y del sudor y hasta de la sangre del contribuyente) y el ser en el estadio de la prensa el representante y adalid de los intereses morales y materiales de esa provincia, tan rezagada en el camino del progreso, el órgano de la opinion é intérprete fiel de las necesidades y aspiraciones de sus pueblos en particular, en todas sus manifestaciones lícitas.

Esta es la verdadera mision del periodismo digno, de esa palanca poderosa que conmueve las modernas sociedades, de ese *Mentor* universal que ilustra los entendimientos y moraliza las conciencias, cuando no abusa desu bondad; no debiendo nunca convertirse en ariete contra las buenas instituciones é ideas, en escabel de la ambicion y de la soberbia, ni en palenque de bastardas pasiones, como frecuente y desgraciadamente acontece do nuestros múltiples partidos con sus enconados pujilatos, en lides no siempre de buena ley, desgarran las entrañas de la madre pátria, en vez de aunar sus esfuerzos y voluntades para hacerla próspera y feliz, bajo la égida de benéficos gobiernos.

Prosiga pues el TUROLENSE la senda emprendida, y en ella encontrará el fruto de sus tareas, la recompensa de sus servicios laudables á nuestra pobre provincia, digna de mejorsuerte, y se hará aun mas merecedor del apoyo y aplauso de todos sus hijos, amantes de la ilustracion y del fomento de su agricultura, industria y comercio hoy tan abatidos, quienes lo mismo que sus municipios no deben negarle siquiera una suscripcion.

Mi pluma poco vale Sr. Director, como de un estudiante del doctorado en leyes; pero así y todo se ofrece desde ahora á colaborar de vez en cuando en su ilustrado periódico, con algunas *epistolas*, que procuraré sean no muy extensas á fin de robar lo menos posible sus columnas á otros escritos mas ó menos interesantes que los míos, los cuales versarán sobre sucesos de esta corte, y acerca de materias de distinta índole.

Y dicho esto de pasada, por via de introduccion ó preámbulo, espero de sus benévolos lectores me dispensen las faltas presentes y futuras, y estas libertades que me tomo, esa redaccion, á cuyas órdenes me ofrezco corresponsal desinteresado y atento amigo S. S. Q. B. S. M.,

*Plácido de Miguel y Gonzalez.*

Asegura uno de los coresponsales españoles residentes en París, que Mr. Grevy ha ofrecido solamente á uno de nuestros compatriotas, que tan pronto como se forme un nuevo gabinete,

quedará autorizado el Sr. Ruiz Zorrilla para regresar á Francia.

El gobernador de Cádiz ha recibido instrucciones para que intervenga los fondos de los ayuntamientos que no han satisfecho sus haberes á los profesores de instruccion pública.

Se ha establecido una competencia entre el rector de la Universidad de Zaragoza y aquella comision provincial, sobre á cual de aquellas autoridades corresponde la facultad de pedir la supresion de los establecimientos de enseñanza.

¡Vaya una competencia horosa!

## ÚLTIMA HORA.

### DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

#### De la Agencia Fabra.

Paris 17.—Ayer se ha celebrado en el ministerio de Negocios extranjeros la primera reunion de los delegados españoles para la reforma arancelaria.

A dicha reunion, que ha sido bien corta, han asistido los ministros de Comercio y Negocios extranjeros y el señor marqués de Molins, acordando celebrar sesiones los mártes, jueves y sábados de cada semana.

Mañana habrá sesion en el ministerio de Comercio y Agricultura.

Paris 17.—Es completamente falso que los ministros se hayan separado del Presidente presentando sus dimisiones.

El Ministro del interior, Sr. Fourtou, manifestó clara y terminantemente á los prefectos, llamados á París que la lucha electoral, comenzada el 14 del corriente, continuará «con las mismas condiciones con que fué entablada,» en las segundas elecciones que deben verificarse el 28 del actual en los distritos donde resultó empate, y en las elecciones departamentales, que han de celebrarse el 4 de Noviembre próximo.

Tal es la respuesta que dan los ministeriales á los que anuncian la dimision del ministerio ante el resultado de las elecciones del domingo.

San Petersburgo 17.—Un despacho ruso de Tiflis, fecha 16 anuncia que Muktar-Bajá ha sufrido una gran derrota.

Las comunicaciones con Kars están cortadas.

Constantinopla 17.—Un despacho de Muktar-Bajá dice que se está librando una gran batalla en las cercanías de Aladjadach.

Añade que los rusos empezaban á ceder á la hora de comunicar este despacho.

Londres 17.—Un despacho de Washigton anuncia la reeleccion del Sr. Randall para el cargo de presidente de la Cámara de diputados.

Los nuevos ministros que han entrado á formar parte del Gabinete argentino pertenecen al partido mitrista.

Nueva-York 17.—Ha salido un buque cargado de fusiles y cartuchos con destino á Turquía.

El importe de dicho cargamento pasa de dos millones de pesos fuertes.

*Viena 17.*—Un despacho de Bucharest dice que los rusos han adelantado notablemente los trabajos de Plewna y que no se hará esperar muchos días la toma de dicha plaza, donde escasean mucho los víveres, á pesar de los telegramas optimistas de origen otomano.

Han sido reforzados los destacamentos en la frontera austro-rumana para que respeten las leyes de la neutralidad.

Es inexacto que dos partidas de polacos hayan conseguido penetrar en Rumania.

*París 18.*—La opinion general de la prensa extranjera acerca del resultado de las elecciones celebradas el domingo en Francia, es que darán por resultado la formacion de un ministerio de conciliacion.

*París 18 (mañana).*—El periódico *El Diario de los Debates*, en su edicion de esta mañana dice que el gran duque Nicolás de Rusia se ve en la imposibilidad de seguir la campaña á consecuencia de una enfermedad que le impide montar á caballo.

*Londres 18 (mañana).*—El corresponsal del *Daily-Nerws* en el teatro de la guerra comunica algunos detalles acerca del estado de las operaciones.

Dice que las dificultades de los trasportes por Bulgaria son enormes, y cada vez mas penosas.

Añade que el 50 por 100 de los habitantes de aquella parte de Bulgaria están atacados de la fiebre tifoidea y de la disentería, y que las bajas de las tropas por efecto de estas mismas enfermedades aumentan considerablemente de dia en dia.

#### Cotizacion oficial.

3 por 100 interior.....	12,42
Pequeños.....	00,00
Fin de mes.....	12,40
Fin próx.....	12,50
3 por 100 exterior.....	12,90
Pequeños.....	12,85
Amort. al 2.....	26,25
Sin amort.....	00,00
Oblig. mun.....	00,00
Billetes hip.....	101,50
Bonos del Tesoro.....	69,50
Idem 2. <sup>a</sup> serie.....	00,00
Idem pequen.....	00,00
R. de la C. D.....	00,00
Carpet. prov. série int.....	88,30
Idem. exterior.....	88,30
Céd. hipot.....	00,00

### SECCION DE ANUNCIOS.

#### CRISIS OLIVARERA Y SU REMEDIO.

Máquinas de fabricacion de aceite de facilísimo manejo sin necesidad de destruir los actuales mecanismos, desde 6.000 rs. Este número,

que es el más pequeño, hace más trabajo que las vigas, y dá, como todos, aceite de exportacion, de uso del pais é industrial.

Las personas que no quieran comprar todos los aparatos pueden adquirir solola *desgranadora* sistema *Súbniger*. Con ella utilizando las prensas que posean, sin mas variacion que no hacer uso de capachos de esparto, que tanto perjudican á la fabricacion, tendrán aceite riquísimo y de larga duracion, procedente de la pulpa de la aceituna, mejor que el actual, procedente del hueso, y puramente de arder y de usos industriales, de la almendrilla, que es venenoso, como cargado de ácido prúsico, y que estropea el fabricado por los detestables medios y sistemas acostumbrados.

Representante en España, *José Blazquez Prieto*. Lavapies, 39.—Madrid, y en Teruel.—*Antonio de Urquizú*, plaza de la Catedral.—Correo franco.

### SE VENDE

A voluntad de su dueño mil yuntas de terreno de huerta y secano sitas en el pueblo de Arroyo del Cerezo provincia de Valencia en el Rincon de Ademuz.

Se reciben proposiciones en Teruel casa del Sr. D. Honorio Bosch calle de San Francisco.

Las proposiciones se recibirán solamente hasta el 20 de Octubre. 9

### LA CASA DE MATIAS LOPEZ

Cuenta 26 años de existencia.

Los artículos que confecciona son los siguientes:

*Chocolates, Cafés, Tés y Sopas.*

Para los chocolates tiene montada una de las primeras fábricas de Europa; puede visitarla, en las horas de trabajo, todo el que queira, previa presentacion de tarjeta ó papeleta de la casa; sus clases no tienen rival, es la que más fabrica y más vende, debido á la marcha adoptada por ella, de apreciar más su crédito que la utilidad, ganar poco y vender mucho, por la pureza de su producto y la más alta perfeccion en la mercancia, elaborando clases que lo permitan los precios de las materias que deben entrar en su confeccion; de ser único dueño y no tener colectividad; fué premiada en todas las exposiciones á que concurrió; 2.000 puntos de venta en provincias y 800 en Madrid. Véase el opúsculo que ha escrito acerca del origen y fabricacion del chocolate, 1864 y 1869. Precios desde 5 á 20 reales libra.

### CAFÉS.

Nadie con más asiduidad é inteligencia prepara este néctar delicioso, véase el tratadito que acerca de la utilidad y preparacion del café ha escrito el Sr. Lopez, 1870. Muchas son las vigiliias consagradas al estudio de este descuidado ramo de la alimentacion; pero sus desvelos los ve recompensados por el favor del público, que de poco tiempo á esta parte le hace un consumo respetable. Precios, 8, 10 y 19 reales libra.